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斥播苗謊靠害 特首勸喻收手
率司局長接種第二劑科興 籲市民速打針築防疫屏障

行政長官林鄭

月娥昨日聯同多

名司局長接種

第二劑由內地

研發和生產的科興新冠疫苗。她其後在會見傳媒時表

示，截至前晚共有35萬名香港市民接種了第一劑疫苗，

並指出接種疫苗仍然是防控疫情中最有效的措施。她並譴

責極少數人傳播失實消息，勸喻他們必須收手，並希望市民

不要因為近日一些個別案例而擔心，因而不去接種疫苗。

●香港文匯報記者 鄭治祖
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繼早前林鄭月娥率先與一眾司局長在
香港中央圖書館展覽館的社區疫苗

接種中心接種科興新冠疫苗後，昨日他
們在政府總部接種第二劑疫苗。其中，
財政司司長陳茂波、商務及經濟發展局
局長邱騰華和環境局局長黃錦星因接種
首劑疫苗的時間不一而未有出席。
林鄭月娥是次接種疫苗時同樣神情輕
鬆，整個接種時間約數分鐘便完成。及
後，林鄭月娥向傳媒展示實體的針卡記
錄及舉起「V」字的勝利手勢。
隨後，政務司司長張建宗、律政司司

長鄭若驊和其他局長依次接種，部分人
士接種後亦舉起拇指示意。

港接種準備足「幸運幸福」
其後，林鄭月娥在會見傳媒時表示，由
2月26日截至前晚，共有35萬名香港市
民接種了第一劑疫苗，如果以16歲或以
上的人口計算，接種率為5.3%，不算差
但可以做得更好，因為香港在疫苗接種方
面是相當完備，並形容為頗幸運、幸福。
「第一，當全球很多地方都正在爭奪疫苗
供應時，香港的疫苗供應是相對充足；第
二，香港接種疫苗的網絡很完整，甚至是
很方便；第三，在香港可以接種疫苗的居
民範圍是相當廣泛；第四，香港安排了很
多專家不斷監察疫苗接種後的反應；第
五，如果真的有不幸事故發生，特區政府
亦得到立法會的批准成立有10億港元的
應急保障基金。第六，香港的抗疫工作是
很清晰地告訴市民，並在疫苗接種方面採
取很公開、透明的方法。」
她指出，最近國際形勢亦出現令人擔

心的情況，每日全球的新冠肺炎確診個
案回復至新增逾50萬宗，歐洲一些地區
又進入新一波疫情，反觀由於英國疫苗

接種率非常高，大概有37%人口已經接
種疫苗，所以英國每日的確診個案已經
下降至幾千宗。這亦說明全世界的防控
策略都要靠疫苗接種。
她表示，到目前為止特區政府經過專

家評估，已認可作緊急使用的兩隻疫
苗，即科興和復必泰都是安全有效的。
因此，她希望市民不要因為近日一些個
別案例而擔心，因而不去接種疫苗。

批污衊疫苗最終傷害醫護
另外，她譴責很少數人士在社交媒體

或用其他方法傳播一些失實消息，做一
些危言聳聽的傳聞，甚至是有意圖地污
衊國產疫苗，特別是身為醫護的人士，
更加令人心痛。故她勸喻他們必須收
手，否則打擊了市民對於接種疫苗的信
心，最終受害的，部分也是醫護人員，
因為他們將會在醫院內承受很大的工作
壓力。同時，她亦勸喻市民不要被這些
消息誤導，為己為人，保護自己、保護
社區，希望市民盡快加入疫苗接種行
列，讓香港築起一個防疫屏障，令各行
各業和市民可以盡早恢復正常活動。
被問及接種了第二劑疫苗後的感覺如

何，林鄭月娥表示完全沒有什麼感覺，
針口沒有痛，亦沒有感到頭暈或其他方
面的問題，但留意到其中一位專家說，
可能打第二針之後的反應會比第一針
大，所以會特別留意自己的身體狀況。
至於接種疫苗後通關一事，林鄭月娥

認為現時使用「疫苗護照」通行仍然是
一個較早的階段，因為香港和內地接種
的比例還不算高。但認為要是香港、澳
門和內地因為疫苗的接種率增加慢慢地
建立起防疫屏障，肯定會對往後兩地人
員的往來有正面的影響。

香港文匯報訊（記者 文森）已接種第
一劑科興疫苗的巿民本周起可陸續打第二
針。政府專家顧問、中大呼吸系統科講座
教授許樹昌昨日指出，接種第二劑疫苗後
的反應一般會較大，但一般只維持短暫時
間，只有打首劑時出現嘴唇腫、風癩及呼
吸困難等較嚴重反應的市民，不適宜接種
第二劑，其他市民也盡可能打齊兩劑。
許樹昌昨日在電台節目上表示，準備接
種第二劑疫苗人士可諮詢過敏科醫生，查
清楚致敏的原因，以及是否可以轉接種其
他疫苗。他指出，接種第二針疫苗因刺激
免疫系統，個別人士的身體會出現較大反
應，但整體反應屬輕微，而反應只是短暫
不會持久，接種者可因應個人需要，決定
打第二針時是否需要請半天假期休息。
對於有市民接種復必泰疫苗後出現抽
搐暈倒的情況，許樹昌認為，可能是太
驚及太緊張的迷走神經反應，與疫苗安
全無關。

復必泰次劑副作用強
香港醫院藥劑師學會會長崔俊明指
出，供港的兩款新冠疫苗中，以復必泰
（BioNTech）第二劑的副作用較強烈，
56歲以上人士，發燒率由首劑的1.4%升
至11%；頭痛率也由20%增至40%，所

以如果打該疫苗第一針後有嚴重過敏反
應的市民，不應接種第二針。
至於科興疫苗，他指出不同年齡層的免

疫反應都不同，18歲至59歲接種者在第二
針的全身性免疫反應較第一針低，但60歲
以上接種者，不論是全身或局部的免疫反
應都較高，建議市民在接種科興第二劑疫
苗時，可因應自身情況預留半日作休息。
崔俊明強調，一般疫苗在接種第一針

後，身體出現的抗體會在一兩個月內消
失，如果相隔太長時間才接種第二針，抗
體水平和有效率未必會維持在最高水平，
如無不良反應的市民，盡可能打齊兩針。

何栢良倡發布數字除疑慮
不過，港大感染及傳染病中心總監何

栢良昨日表示，暫時未有數據顯示，延
遲幾星期接種第二針疫苗，會影響最終
的疫苗成效，強調本港使用的兩款新冠
疫苗，按已公布的數字分析，復必泰屬
安全，科興亦沒有出現危險訊號，市民
不用因擔心而不接種第二針疫苗。
他指出，根據目前數據，看不到接種

新冠疫苗後會引發中風或心血管病等，
但明白市民有憂慮，或選擇延遲接種第
二針，政府應每日發布相關疾病的入院
數字，以釋除疑慮。

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）信和置業副主
席黃永光在徵詢醫生意見後，昨日接種了首劑科
興疫苗(見圖)，他形容整個過程十分順利，衷心感
謝醫療團隊。他並指，其父黃志祥(信置主席)、母
親、弟弟黃永龍及妹妹黃敏華都已接種疫苗。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政會
議成員和立法會議員昨日中午在政府總部
接種第二劑科興新冠疫苗，多名立法會議
員接種後表示並沒任何痛楚或暈眩的感
覺，並呼籲各位市民了解自己身體狀況後
盡快接種疫苗，才可達至群體免疫。他們
又表示，希望政府可以積極與內地溝通，
放寬已經接種完兩劑疫苗的跨境打工仔的
跨境手續和限制。

梁君彥：接種是擺脫疫情首步
在特首及各司局長接種後，部分行政會

議成員依次接種疫苗。新民黨主席葉劉淑
儀表示，整個接種過程順利，政府安排亦
十分細緻，她接受注射後並沒任何痛楚或
暈眩的感覺，身體沒有出現不良反應。
她說，順利接種第二劑疫苗後，相信大

約一個月才會產生保護效果，感到安心之
餘也十分高興。她並呼籲各位市民當了解
自己身體狀況後，在適合時機盡快接種疫
苗，因為正如許多專家所說，全港要有接
近七成市民接種才可達至群體免疫。
其後，立法會議員開始接種疫苗。立法會

主席梁君彥在多名立法會議員接種前表示，

昨日部分立法會議員前來接種第二劑疫苗，
是在身體力行地告訴所有市民知接種疫苗是
安全的，亦是建立群體免疫最直接的方法，
以及為香港擺脫疫情的第一步。

建制籲市民接種達群體免疫
民建聯立法會議員接種第二劑科興疫苗

後會見傳媒，他們均表示沒有不良反應。
黃定光表示自己接種完後很精神，形容接
種完第一劑後龍精虎猛，相信第二劑亦會
如是，並呼籲市民為人為己，為香港早日
解決疫情，盡快接種疫苗。
工聯會立法會議員麥美娟呼籲市民諮詢

醫生意見後盡快接種疫苗，因為只有越多
市民接種才能在社會內產生群體免疫。
她希望特區政府與內地單位討論，放寬

已經接種兩劑疫苗的跨境打工仔的跨境手
續和限制。
郭偉强表示，抗疫絕非單打獨鬥的事
情，而是要全社會一起出心出力，又指不
論是哪一款疫苗，市民都要相信及尊重科
學，因為群體免疫十分重要，並希望市民
能夠體諒現時的就業狀況，幫助社會盡快
復元，踴躍參與疫苗接種計劃。

香港文匯報訊（記者 鄭
治祖）公務員事務局局長聶
德權昨日在政府總部接種第
二劑科興新冠疫苗，他其後
在社交平台表示早接種疫苗
一定比遲接種好。立法會前
主席曾鈺成日前亦在佐敦官
涌體育館接種科興新冠疫
苗，並指他接種前諮詢過心
臟科醫生的意見，認為適合
接種。

聶德權：早打好過遲
聶德權接種第二劑科興新

冠疫苗後表示，驚覺原來過
了28天，並認為是非常充
實和充滿挑戰的28天。他

指，疫苗接種計劃順利起
動，接下來是要提高接種率
和速度，讓香港早日回復正
常生活，各行各業有工開，
讓市民可以外遊。
他又指，早接種疫苗一定

比遲接種好，同時有接種疫
苗一定與沒有接種疫苗有分
別，並提醒「就算今日打第
一針，你也要最少等六個星
期（28天加14天）才有完
全的保護力，若有任何打完
疫苗的便利措施出台，你也
需要等六星期才符合資
格！」
另外，曾鈺成日前亦前

往佐敦官涌體育館接種科
興新冠疫苗，當時更遇見
聶德權，並與他合照。
其後，曾鈺成在社交平

台指他由於曾進行過「通
波仔」手術，所以諮詢過
心臟科醫生的意見，認為
他的情況合適接種疫苗才
接種，而且接種之前亦細
閱了相關資料。

多名立法會議員昨日
接種第二劑科興新冠疫
苗，他們均開心積極面
對，場內歡笑聲不時響
起，更互相為彼此拍照
留念，又在網上開live
直擊現場情況，並解答
觀眾的問題，鼓勵市民
為人為己盡早接種疫
苗，當中亦不乏有暖心
的場面出現。

在接種第一劑科興新冠疫苗時，工聯會立法會議員麥美
娟已明言自己害怕打針，但為了防疫及鼓勵其他市民接
種，她都十分勇敢地響應接種計劃。昨日，麥美娟接種前
神情淡定，但民建聯立法會議員何俊賢接種後仍然暖心地
安慰她說：「阿娟！無事！」當麥美娟完成接種後，食物
及衞生局局長陳肇始亦即上前擁抱對方，予以安慰，每一
幕都令人感到窩心。
另外，民建聯立法會議員亦直接在網上開live直擊現場

情況，並解答觀眾的問題，如陳恒鑌直播時，陳肇始及公
務員事務局局長聶德權即場加入，向市民打招呼（見
圖），並呼籲市民盡早接種，現場氣氛和樂融融。

●香港文匯報記者鄭治祖
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許樹昌：若首針反應大不宜打次劑

信置黃永光打科興

●行政會議成員及立法會議員呼籲市民踴躍接種。 香港文匯報記者 攝

●●林鄭月娥昨日接種第二林鄭月娥昨日接種第二
劑科興疫苗劑科興疫苗，，並展示針卡並展示針卡
記錄及舉起記錄及舉起「「VV」」字勝利字勝利
手勢手勢（（圓圖圓圖）。）。

香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

●圖片左起依次為：張建宗、鄭若驊、陳帆、李家超，分別接種第二劑疫苗。 香港文匯報記者 攝

●曾鈺成接種科興疫苗。


